
Sesion 32, a oroinaria en 17 oc Agosto oc 1901 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR LAZCANO 

SUJY.1:ARIO 

Acta: Se da lectura. a la de la s'sion anterior i es aprobada. 
-Cuenta: to da cuenta de lo siguiente: un mensaje de 

S. E. el Presidente do la República, pam proponer para 
el empleo de jeneral de briga,la a don Vicente Palueios B.; 
Tres oficios de la Honorable Cámara de Diputa,los: COIl el 
primero dice que ha teni,lo a bien aprobar, en los mismos 
términos en que lo hizo esta Cámara, el proyecto de lei qne 
aumenta a cien pesos mensuales la pension de cincnen tilo 
pesos que aetualn,ente disfruta el soldado lrraneiseo Gon
les Pacheco, servidor ele la campaña restauradora dell'crú 
en los allOS 1838 i 1839j con el segunrlo i tercero, de 
haber nombrado, respectivamente, en sesion eeleb,-ada el 
12 del presente mes, Seerct,rio de esa Cámara al ferlOr 
don Heman Prieto Vial, en reemplazo de don I{afae! 
Blanco que ha jubilado; i pro Secretario al selior ,Ion 
N éstor Sánchez, en reemplazo de.l sellor Reman Prieto 
Vial quo ha sido promovido; Una mocion ti.,! sellOr So 
l)ador .l\1alte Pére~ relativa a lit crcacion do un curso de 
hijieno práctica en el Instituto de Ilijicncj Do una solici
tud de varios vecinos de la C011l1111'\ de Pica, en la que 
piden que esta Cámara. no preste su aprohueion a la su
presion de la referida cOllluna.--El SOllOr }ID(.te pide Cjue 
50 envie, sin preyia aprobacionjcneral, a COl1lision, el pro 
yecto sobre ereucion de un curso de hijiene en el Institu
to do Hijiene.--EI señor Blrros Luco pide, que para los 
primeros quince minutos de la sesion próxima, se trate del 
proyecto de la CÜ11l:lra do Diputados sobre reprcsentacion 
judicial ante las Cortes de Apelaciones i le, SuprelTla.-I';¡ 
señor Baseuñan (Ministro de Guerra i lI1arina) pide qne 
en la sesion de hoi se considere el proyecto 801lro aSoe ti' o 
al empleo de jenoral do division a don Vicente Palucios. 
-So pono en discusion jcncral i particular el proyecto de 
suplementos al Mipisterio del llltcrior.-·El señor Rozas 
pregunta si se rofieren a cuentas de uoos pasaJos.-El 
señor Ballesteros (l\1illistro d~1 Interior) c~ntcsla '[He 80n 

cnentas del proseute auo.-· El señor Mae-Inr sP opono al 
¡lroyeeto, a lo que contesta el señor Ministro del In terior. 
queda con la l'alabm el señor Tlfu.c-; vcr.---Sc propon o la 
tabla para la scsion próxima COIl los sign;cuks ¡,royodus: 
El que alltol'Íza a S. E. el l'residcnlc <1e b Re'pública 
para invf:rtir hasta la suma de doscientos oiUCucllta mil 
pesos en llevar a efecto las obras definitÍl'as del servicio 
de agua potable <1e In cindad de Talca; i el proyecto, apro
bado por ¡a IIono!,,'.Lle Cámara de Diputados, lj\'é ésta
blece que en la Corte Suprema i en j"s Cortes de Apela
cían es ningnr.a parte podrá parecer en j'licio sino persa 
nahnente o representada por \In procurador delllltmero i 
que el litigante declara:lo rebelde· ¡olo I'Ollr6, comparecer 
.ante estos tribunales rcprescutuLlo p01" I1n procura,lot' del 

n{¡mero.-So suspende la Besion.-A segunda hora con
timía en secreto la sesion para ocuparso del mensaje de 
S. E. el Presidente de la República en el que pide el 
acuerdo do esta Cámara para conferir el empleo do jenera! 
do divi,ion al de brigada don Vicento Palacios B. El Se
n&,lo prestó su acuerdo por la unanimidad de Teintiun. 
yoto~. -Se suspendió la soseion, 

Asistieron los sefiores: 

Balm8cedo., José Elías 
Bannen, Pedro 
Barros Luco, Ramon 
Blanco, Ventura 
Oastellon, Juan 
Charme, Eduardo 
Erníznriz, U rmeneta R. 
Lo.torre, Juan José 
Letelier Sil\'a, Pedro 
Mac-Iver, Enriquo 
Matte, Ricardo 
11ontt, Pedro 

Puga Borne, Federico 
Reyea, Viconte 
Rozas, Reman Ricardo 
Saavedra, Camelia 
Sanfuentes, Juan Luis 
Silva Cruz, Raimundo 
Tocornal, J Jsé 

i los señores Ministros del 
Interior, de Relaciones Es
teriores, de Hacienda, do 
Guerra i Marina i elé Indus
tria i Obras Púhlicas. 

Se leyó i /ué aprobada el acta siguiente: 

Cl8ESION 31. n ORDINARIA DEL 1G DE MiOSTO 

DE 1904 

Asistieron los seiínres Puga Borne, Bal
macoda, Ballest0ros (Minis~ro del Inte
rior); Bannen, Barros Luco, Blanco, Cas
tellon, Charme, Errázuriz Urmeneta, La
torro, Letelior, Mae-Iver, MonU, Royes, 
Rozas, Saavedra, Sanfuentes, Silva Cruz, 
Silva Ur<~ta, i Tocornal, i los sonores Mi
llistl'OS de Hneicnda, ele Gu~rra i Marina 
i de Inuusti'ia i Obras PúblieDs. 

Aprobada el acta de la sesion anterior, 
so dió cuenta do los siguientes negocios: 

Oficios 

U nG del sefíor l"linistl'o de Hacienda con 
el que remite todos lbS e!';tudios practica-
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dos por la Delegacion Fiscal de Salit!'eras l rias para el abastecimiento de agua pota
sobre irrigacion de la Pampa del Tama-! bh.J de la la ciudad de Iquique i demas con
rugal como asimismo la memoria de dichnl cerniente, pudiendo invertir en ellas hasta 
Delegacion presentada al Gobierno en ¡la suma de ochocientos mil pesos». 
1902. Pidió Su Sellorfa que junto con este 

Se mandó agregar a sus tmtecedent3s. proyeeto volviera a Comision el relativo a 
( otro del seilor Ministl o de Industria i la transaccion celebrad9. con la Compallta 

Obrl1,s Públicas en el que pide se remit,Ul de Agua Potable de Iquique, i que se oeu-
al Departamento de su cargo, los antece- para :a Sala de este asunto inmediata
dentes de la le! de 1,4, de marzo de 190~3, mente despues de despachado el proyecto 
relati va a la construccioll del forrocal'riJ sobre mejoramiento del puerto de Val-
trasandino por Anturo. paraiso. 

, Así se acordó, Acerca de esta indicacion hizo algunas 

Informelil 

u HO de la Cnnision d0 Gobierno acerca 
del mensaje de S. E. el Presidente de la 
l{epública 8n que solicita autorizacion para 
invertir hasta la suma de doscientos cin
ouenta mil peso~ en llevar a efecto las 
obl'&.~ definitIvas del servicio de agua po
table de la ciudad de Talca. 

Quedo para t~bla. 

Pre8npuc8tos mllnleiludes 

[ de haber remitido la Municipalidad de 
Lo!ol su presupuAsto de entradas i gagtos 
para el año de 1905. 

Se ordenó archivarlo. 
En seguida prestó el juramento de es

lo i luedó incorporado en la Sala, el seflor 
don uan CastelJon, Senador por la pro
vincia de Maule, 

Antes de entrar a la orden del día, el 
seDol' Montt pidió al seDol' Ministro de In
dustria i Obras Públieas sesírviera desig
nar un injclüero que se encargue de la 
reparacion de los caminos en Carahue. 
Nahuentue i BéljO Imperial, que han sido 
destruidos por los últimos tomporalos, 

El sellor Ministro contestó que con mu
cho gusto atendel'Ía la peticion dol hono
rable Senador por Cautin. 

El señor Balmaceda hizo, en seguida, al
gunas observaciones acerca del proyecto 
de lei que aprueba la transaccion celebra
da eon la Compañia de Agua Potable de 
Iquique, i sometió a la consideracion de 
la Sala el siguiente: 

observaciones el señor Bannen, que fue
ron contestadas por el Señor Balmaceda. 

El sellOI' Ballesteros (Ministro del Inte
rior) propuso que en la primera hora de la 
sesion próxima despues de los incidentes, 
se tornara en consideracion el proyecto 
de lei que corwede suplementos a diver-
50S ítem de las partidas 54, policfas; 56, 
correos; 83, vacuna; i 89 gastog variables 
del presupuesto del Ministel'lo de su 
cargo. 

Terminados los incidentes, ~e procedió 
a votar las indicaciones formuladas. 

La del señor Ministro del IntcriOl' se 
díó por aprobada con el35entimiento t:\
cito de la Sala. 

El señor ReyesJ)idió que se votara se
paradamente las os partes de que cons
ta la indicacion formulada por el senor 
Balmaceda. 

La primera parte de dicha indicacion, 
relativa a que vuelva a Comision el pro~ 
yecto sobre transaccion con la Compaflta 
de Agua Putable de Iquique, junto con el 
proyecto presentado por el sellor Balma
co~a en la sesion actual, fué aprobada por 
qUince Vutos 00l1tl'a tres. 

E! seflor Balmaceda espuso, en sóguida, 
que rotiraba la segunda parto de esa in
dicacion relativa a que se trate del pro
yecto sobre transaccion eon la Compartía 
de Agua Potable de Iquique, inmediata
mente despue"l de despachado el proyec
to referente al mejoramiento del puerto 
de Valparaiso. 

Púsose despues en discusion jeneral 
como proyecto de lei por separado, la 
p:lI·te del informe de la Comision de In
dustria i Obras Públicas, de fecha 30 de 
julio último, relativa a subvencionar las 

PROYECTO m: LEr: esposiciollcs rejionales que se celebrarán . .. . ¡ a tines del afIO actual en Concepcion i en 
,(i\.rtl'~Ulo únicD''7Fae~tase al PrCsi ChUtan, i despues de haber usado de la 

sidente de la República l poI' el térm!no de. alal:ira los seriores RQZQ:i: i Mio stro de 
un año, para contratar tas obr'as necesa- fndustI'ia i Obras Publicas, se dió por 



aprobado con el asentimiento tácito de la 
Sala. 

Considerado, en seguida, en particular, 
a propuesta del señor Presidente, se pu
so en díscusíon el articulo 2.° del proyec
to de leí propuesto en dicho informe, que 
pasa a figurar con el número 1.0, i se dió 
pOI' aprobado, con el asentimiento tácito 
de la Sala, en los términos siguientes: 

«Articulo. 1.° Autorizase al Presidente 
de la República para invertir hasta la canti
dad de veinticinco mil pesos en subvenir 
a los gastos que demande la Esposicion 
Agrícola Rejional que ha proyectado ce
brar en Concepcion la Sociedad Al!rlcola 
del Sur i la de siete mil pesos en ayudar 
a la realizacion de la E~posicion Rejional 
Industrial i Agrícola de Chillan que se ce· 
lebrarán a fines del año actual». 

Considerado el articulo 3. o final del men
cionado informe, que pasa a figurar con 
el número 2. ° i que declara libres de fletes 
por los Ferrocarriles del Estado todos los 
efectos destinados a las Esposiciones Re
jionales de Concepcion i Chillan, el se 
ñor Montt espresó las razones por las 
cuales, en su concepto, no debia aprobarse 
este artí ~ulo. 

U saron, en seguida, de la palabra, los 
señores Ministro de Industria i Obras 
Públicas i Montt. 

Cerrado el debate, se votó el articulo, i 
fue aprobado por doce votos contra siete, 
en la forma sIguiente: 

«Artículo 2.0 lJec1áranse libres de flete 
por los Ferrocarriles del Estado todos los 
efectos destinados a las esposicione!" a 
que se refiere esta lei, como asimismo los 
que sean devueltos a los esponentes des
pues de clausuradas». 

El proyecto aprobado es el que a conti
nuacion se copia: 

PROYECTO DE LEl: 

65.7 

que sean devueltos a los esponentes des
pues de clausuradas». 

Continuó, en seguida, la discusionjene
ra1, pendiente en la sesion anterior, del 
proyecto de lei sobre venta de terrenos 
salitrales, conjuntamente con la indicacion 
del señor Balmaceda para que este nego
cio vuelva a Comisiono 

El señor Mac-Iver que habia quedado 
con la palabra, siguió usando de ella para 
impugnar el proyecto, i terminó su dig.. 
curso. 

Se suspendió la sesion. 
A segunda hora usó de la palabra el 

señor Ministro de Hacienda para aducir 
algunos razonamientos en apoyo del pro
yecto. 

Cerrado el debate, se votó en primer 
lugar la indicacion del señor Balmaceda 
para que este negocio vuelva a Comision, 
i fué desechada por doce votos contra 
cuatro, absteniéndose de votar los seño
fes Latorre, Montt i Charme. 

Por doce votos contra cuatro fué en 
seguida aprobado el proyecto en jenel'al, 
absteniéndose de votar los señores Lato
rre, Montt i Charme. 

A propuesta del señor Presidente, se 
pasó a considerar este mismo negocio en 
particular, teniendo como base de discu
sion el proyecto contenido en el informe 
de la Comision de Hacienda de esta Cá
mara, de fecha 12 de julio último. 

Puesto en discusion el artículo 1.0, con
juntamente con la indicacion del señor 
Balmaceda para que se eliminen de la ven
ta los sir;uientes lotes: «9. Terrenos de 
San Juan de Soledad; 4. Terrenos al sur 
de Santa Laura de W.; 5. Terrenos de 
Nueva Soledad; 10. Terrenos vecinos a 
Santa Lucia; 13. Terrenos vecinos a Pan 
de Azúcar; 14. Terrenos al norte de Santa 
Fe (en el Toco); i 15. Al este de Peregrina 
i Casualidad», el se(lOr Silva U reta pidió 

«Articulo 1.° Autorizase al Presidente algunas esplicaciones acerca de esta indi
de la República para invertir hasta la can- cacion del honorable Senadúr por Tara
tidad de veinticinco mil pesos en subvenir pacá. 
a los gastos que demande la Esposicion Con este motivo. usaron de la palabra 
AgricoJa Rejionalque ha proyectado cele- los señores Balm~ceda i Ministro de Ha
brar en Concepcion la Sociedad Agricola cienda, quinn 8";pUSO que :10 acert~ba la 
del Sur i la de siete mil pesos en áyud:u' ¡'efeJ'Ída indie;l,e¡on del seiiJH· S,mado¡· por 
a. la realizacion ne la F>:'1posicinn Rf"1jinll ¡J ,T:Wl;)W'cL 
In.dustriaJ i Agrí(';)ia fl·::~ (;hilL1H'l (¡\:~e se c:(~"'f ',~~\~~~r:);~,} ('-; <:~:i ~~;=. \"i;:J~ e( ;~j'~jft"jlL} ¡-:;p 

1c:brarán n tInes del ;,lflí) {·~e,t1.~r.L .:. ¡(~ f¡";·¡"rn:J ,H-:_')l)'l¡::-~ '-,_:_~ rv'''' (;?\ fL~~" ~J:<¡lC!l,·~t~::~ 
Artfeulo 2~" D(I\>,!ór'n1J_::'f~ h\ ; (~~, ,'i(~ fh~~' ¡'j" ¡ f;.i.l' :(~- O"h ::·':1' ~'IJ~', ", ""< f)-

por ]O~ I~\;rl'í)c;:u'i'i¡e::-, df> j~>-.. ;1:'!·i:J t ¡d·.:j ji .,.;. ¡,¡"'! '!. _ 't-:l H, : '; ,,~-~- \', d,_ !' J¿"i ~~n--

efectos deAiwldos a las esposÍ .. ¡uues i" 2 ÜOI't'S L:itliTC í 1 ¡'¡íl(). 

que se refiere esta leí, como asilij.i:3mo los) Votado en se¡-ruí,la el articulo ep. 10:$ tér-
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~sído formulado por la1 Dios guarde a V. E.-I. VALDES VAL
Comision, fué aprobado a:,,1 por doce votos /rlEs.-I-Iernan Prieto Vial, Secretario. 
contra cuatro, absteniéndose de votar los \ Acüsese recibo. 
señ~res Lat0ITe i Charme. ¡ e) «Santiago,12 de agosto de .1994.-

SIendo avanzada la1hora, se levantó la) Tengo la honra de poner en conOCImIento 
sesion». . l de V. E. lue, en sesíon del día de ayer, 

; la Cámara de Diputados ha nombrado pro

So dió cuenta: 
Le Del siguiente mensaje 

Presidente de la República: 
«(jonciudadanos de la Honorable Cáma

ra de Senadores: 

I Secretario al señor don Néstor Sánchez, 
en reemplazo del selior don Hernan Prieto 

de S. E. el Vial, que ha sido promovido. 
Dios guarde a V. E.-I. 'ihLDES VAL

DEs.-lIe11an P1'ieto Vial, Secretario». 
Acúsese recibo. 

Con el retiro del jeneral don Florencio 3." De la siguiente mocion: 
Baeza, ha quedado vacante una de las 
plazas de jeneral de division, creadas por 
lei de planta del Ejército. 

((Honorable Senado: 

El jeneral de brigada don Vicente Pa- La epidemia de viruelas, que a princi-
lacios B., el mas antiguo en su clase, tiene pios del año pasado se desarrolló en An
a juicio del Gobierno, méritos que lo ha- tofagasta i Calama i que posteriormente 
cen acreedor a ocupar la plaza vacantJ. ha ido propagándose hasta hoi a muchas 

En consecuencia, i en vista de lo pres- ciudades de la República, i la peste bu
crito en el número 0.° del articulo 73 de bónica que estalló en Iquique a mediados 
la Constitucion Política del Estado, tengo del mismo año, i que en el actual se pro
la honra de solicitar vuestro acuerdo para pagó a Antofagasta, han puesto de mani
conferir el empleo de jeneral de division fiesto, de consuno, con muchos otros he
al de brigada don Vicente Palacios B" chos, que seria largo enumerar, que la 
dé quien os acompaño la hoja de servidos. organizacion sanitaria elel pais es prácti-

Santiago, 16 de agosto de 1904.-JER- camente nula o de mui escaso valor, fue-
MAN RlEsco.-A. Hascuílan S. M.» ra de Santiago, i que en Santiago mismo 

Se acordó resolver sobre él. se rusiente de escasez de personal idónea-
2. o De los siguientes oficios de la Cá- mente preparado, que pudiera aprove-

mara de Diputados: charse para suplir esa deficiencia en la<; 
a) «Santiago, 12 de agosto de 1904.- provincias. 

L~Cámara de Diputados ha tenido a bien Por lo cual el Supremo G0bierno se ha 
aprobar, en los mismos términos en que visto obligado a enviar a las localidades 
lo hizo el Honorable Senado, 01 proyecto amagadas, ántes citadas, comisiones téc
de lei que aumenta a cien pesos mensua- nieas espedales, elejidas entre el perso~ 
les la pensioo de cincuenta pesos que nal de planta de la única institucion de 
actualmente disfruta el soldado Francis- hijicne aplicada que tenemos :m el pais: 
00 González Pacheco, servidor de la ca m- el Instituto ele Hijiene, el cual no puede 
paña restauradora del Perú en los ailos I distraer su personal en comisiones estra-
1838-1830. Das sin grave tr8storno de sus propios 

Tengo la honra do "decido a 'V. E., en :oervicios, lo que no es admisible. 
contestacion al oficio número 1Gf, de fe- Por otra l)arte. estas comisiones técn:
cha 17 de diciembre del año próximo pa- cas transitorias i estraordinarias, tienen 
sado, devolviendo los antecedentes ros- forzosamente que sor dispendiosas i no 
pectivos. dar todos los resultados qua podian obte-

Dios guarde a V. E.-I. VALDES VAL- nerse de un servicio regular permanente. 
DES.-lIcrnan P7'i61o Vial, secretario),. 1\Iiéntras llega el momento de crear la 

Comuníquese a S. E. el Presidente de la or;.~anizaeion sanitaria del pais en condi-
República. ciones de ~;atisfacer todaé' las necesidades 

b) «Santia:;o, 12 de a~:osto de .1991.-- qUCl el progreso moderno exijo; cr.eo que 
Tengo la honra do poner en eonocnlllcnto pucde subsanarsc, en parte prmclpal, la 
de V. E. que, en sesion elol dia do ayer, dofieieneia contemplada, abriendo en el 
la Cámara de Diputados ha tenido a bien Tnstituto (~e Hijiene una clase de hijieno 
nombrar Secretario ,al seüor don Heman práctica 8plicada esclusivamente a las ne
Prieto Vial, en reemplazo del. seflor don cesidades del país i diriji.da por el direc
Rafael Blanco, que ha jubilado. tor del Instituto de Hijiene i encaminada 
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~P~;-:;~~~-de~~~]~A~~~~:e~~ 
teriulojia aplicadas a la hijiene, que so l mil pesos anuales para los gastos que ori
hacen en las seccionas respectivas elel (.Íine la clase de hijiene práctica, incluyen
mismo Instituto. ) do los de viaje fuera d", Santiago i viáticos 

En esta cl<~s3. se [lrep~\r;~t'Í;:ll.l los. m6tli-; de~ profesor i do l~s alu~nos a. razo~ de 
cos que se Sll1tlCf'an con melmaclOn pOI' I c¡umce pes,)s PO!' elta al pnmero 1 de CInCO 

la especi~lidad, ~ que, llegado el mom'm-) pes?s D: c:tda uno de los últi~nost' . 
to, estal'lan oblIgados a desempeñar las) Suntugo, 17 do agosto do llJOfJ,.-Rzcal'
comisiones que se les encomendaran on do l\JaU,} Pérf]t, Senador por Chiloé.)) 
condiciones ménos onerosas que actual- Pasó a la Comision de Instruccion PÚ-
mente. En todo caso, habria siempre mu- Mica. 
chos aptos entre quienes elejit', tal vez sin .1. 0 De una solicitud de varios vecinos 
necesidad de lIevadGs desde Santbgo, de la comuna de Pica, en que la pi~en que 
hasta los estremos de la República, com') esta Cámara no preste su aprobaclOIl a la 
boi sucede. su {H'osion do la referida comuna. . 

Ademas, estos médicos hijienistas, que Se mandó í~,qr(jf)ar a sus an!fJcedentes. 
asi podrian titularse, i ~el' diplomados, El sefíor LAZCANO (Pl'esldente).-¿Al-
aun sin que tuvieran que desempofíar eo· gUl1 sofíOl' Senador dosca hacer uso de la 
misiones del Gobierno, cr)ntl'ibuirian, en palabra? 
gran manera, al estudio i esclal'ecimionto El scfíor 1\IATTE.-Pido la palabra. 
de todos 103 problemas de saneamiento e El seDor LAZCANO (Presidente).-Tie-
hijienizacion de nuestras ciudades i de ne la palabra Su Sefíoria. 
nuestros Iwincipales establecimientos oú- El seüor l\IATTE.-Se acaba de dar 
blico.s, .c?mo que en .este estudio prácÚco euenta do una mocion q\fe}lC ~ení?o el ho
conSlst!na f>U propla ensellanza. A 1::1 nor de presentar. Hana mdlcaclOn para 
vuelta de muí poco tiempo tendríamos, 1 ue pasara a Comision a fin de que fuera 
entónces, hecho i terminado un estudio informada. 
que, por la fuerza de las cosas, seria, do 
otra manera, largo i costoso. El Gobier
n~, las municipalidades, los particulares 
mIsmos aprovecharían de estos estudio;;, i 
sabrian todo lo que hai quo hacer on cu
da c~uda~ o establecimiellto pam su sa
lubnficaclOn, ántes de emprender obras 
costosas. 

En mérito de estas consideraciones, 
tengo el honor de somder a la conside
racion del Senado el siguiente 

PROYECTO PE LEI: 

Articulo 1.0 Creáse, en 01 Instituto de 
Hijiene, un curso de hijiene práctica apli
cada esclusivamente a las necesidades del 
pais. 

Los médicos titulados, que siguieren 
este cUt'so i hubieren seguido tambien los 
cursos de química i bacteriolojía aplicados 
a la hijiene, que se hacen en las respecti
-¡as seccione" del mismo Instituto, podráll 
optar al título de médicos hijienistas, rin
diendo exámen segun programa i ante co
misiones que para cada ailo fijará previa
mente el Consejé> Superior de Hijiene. 

Articulo 2.° Este curso de hiiiene pl'líc
tica cOITerá a c¡',rgo elel Diroetol' del Ins
tituto de Hijiene, quien gozará por este 
servicio de una asígnaciGn de tres mil 
pesol'l t\nual¡¡~1 

El seüor BARROS LUCO.--Pido la pa
labra. 

El selior LAZCANO (Pl'esidente).-Tie
no la palabra Su Seiloría. 

El sellor BAHrrOS LUCG.-Para hacer 
indicacion a fin de quo se tt'ate mañana, 
en 01 primer cuarto do hora, el proyecto 
de leí, aprobado por la Cámara de Dipu
tados, que se refiere a los procuradores. 

El sc:fíor BASCU1,AN SANTA MARIA 
(i'vIínistro de Guerra i Marina '.-Pido la 
palabra. 

Elsefíor LAZCANO (Presidente).-Tie
ne la palabra el seiLor fllinistro. 

El sellor BASCUNAN SANTA MARIA 
(Ministro de Guerra i Marina). -Se ha 
dado cuonta de un mensaje del Ejecutivo 
en que se solicita la autorizacion del Se
nado para conferir el empleo de jene:-al 
de divislon al jeneral de brigada don Vi
cente Palaeios; i me voi a permitir formu
lal' indicacion, con tando con 1'1 benevo
lencia del ~onado, para que se destinen 
los últimos diez minutos de la primera 
hora al despacho de este mensaje, i si no 
hubiere tiempo en la primera hora, eue se 
destinaran los primeros diez minutos do 
la segunda hora. 

Solicito ~úlamcnt0 t~iez minutos, porque 
S~ tr"l,ta de un men~~a¡Je que espero no ha ... 
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brá de pncontrar resi~ten('ia en la Cáma
ra; se rü;ie:-e a un militar 'mü di-;tinguido 
que r¡mne toda~, las víl'tud·,s i condíclOnes 
necesarias para desen:peñ.lr el puesto que 
se le va a encomendar. 

El señor LAZCANO (Presidente).-¿Al
gun señor Senador desea hacer uso de la 
palabra? 

¿Algun señor Senador desea hacer uso 
de la palabra? 

Terminados los incidentes, 
El sefior SECRETARIO. - Indicacion 

del señor M atte para que se envíe a Comi
sion la moríon presentada por Su Señoría 
en la sesion de hoi. 

El señor LAZCANO (Presidente).-Si 
n6 se pide votacion se dará por aprobada. 

Aprobada. 
El señor SECRETARIO. - Indicacion 

del señor Ministro de Guerra para que se 
destinen los últimos diez minut'.Js de la 
primera hora i si no alcanzare el tiempo, 
los primeros diez minutos de la segunda, 
a tratar del mensaje sobre ascenso del je
neral Palacios. 

El señor LAZCANO (Presidente).-Se 
dará por aprobada, si no se pide votacion. 

Aprobada. 

El señor LAZCANO (PrJsidente). -Co
rresponde discutir el proyecto que acuer
da suplementos al presupuesto del Minis
terio del Interior. 

Los sAñores Senadores tienen a la mano 
el proyecto impreso. 

En discusion jeneral i particular el ar
tIculo único de que consta. 

El señor ROZAS.-Pido la palabra. 
El señor LAZCANO (Presidente).-Tie

ne la palabra el señor Senador. 
El señor ROZAS.-Desearia saber del 

honorable Ministro si en este proyecto se 
consultan fondos para pagar las cuentas 
pendientes del Ministerio del Interior que 
figuran en Un mensaje del Ejecutivo que 
se discutió en las ultimas sesiunes estra
ordinarias, el 4 de febrero, que fué apro
bado por esta Cámara i que está pendiente 
en la Cámara de Diputados. 

No he tenido tiempo de consultar si fi
gura alguna partida. 

El señor BALLESTEROS (Ministro del 
Interior).-Pido la palabra, señor Presi
dente. 

El señor LAZCANO (Presidente). - Tie
ne la palabra Su Seüoría. 

El señor BALLESTEROS (Ministro del 
Interior). No conozco el proyecto a que se 
refiere el honorable Senador; pero por los 

datos que está suministrando Su SeÑoría 
supongo que se trata de un proyecto para 
ga~;tos verificados en el año anterior. Mién
tras tanto, ahora se trata de suplementos 
para atender a P.'astos hechos i por hacer 
en el presentd año. 

El señor ROZAS.-Me va a permitir el 
señor Ministro rogar al señúr Secretario 
tenga la bondad de leer el proyecto que 
le he mandado a la Mesa. 

El señor PRO-SECRET ARIO-Dice as1: 

PROYECTO DE LEI: 

«Articulo único.-Se autoriza al Presi
dente de la República para invertir hasta 
las siguientes cantidades en pagar las 
cuentas que se adeuden que no pudieron 
satisfacerse oportunamente por haberse 
agotado los respectivos ítem del presu
puesto del Ministerio del Interior, corres
pondiente al afio próximo pasado i que 
procooen de los gastos que se espresan: 

Mil ciento cincuenta 1 dos pesos seis 
centavos, por sostenimiento de los carrua ... 
jes de Gobierno». 

El señor BALLESTEROS (Ministro del 
Interior).-Basta con eso, señor pro-Se
cretario. 

Por lo que acaba de leer el señor ¡,pro
Secretario, veo que trata de dos cosas en
teramente diversas; esa autorizacion era 
para gastos hechos el año pasado, i aquí 
no se trata de eso, sino del presente año, 
de gastos hechos i de servicios prestados 
en el año. De manera que no hai relacion 
alguna entre una i otra cosa. 

Ademas, hai un proyecto del Ejecutivo 
que ha venido del Ministerio de Haeienda, 
por el cual se solicita del Congreso la au
torizacion necesaria para pagar todos los 
gastos hechos en años anteriores, i es se
guro o mui probable que en ese proyecto 
estén comprendidas algunas de las parti
das a que se refiere el proyecto aprobado 
ya por el Honorable Senado. I debe ser 
asl, porque recuerdo que la Comision res
pectiva de la Cámara de Diputados me di
rijió un oficio hace como un mes, pregun
tándome si acaso los diversos Hem de la 
autorizacion pedida por el Ejecutivo en 
febrero de este año, estaban comprendidos 
en el nuevo proyecto presentado por el 
Ejecutivo, i averiguando esto, se encontró 
que la mayor parte estaban comprendidos, 
ménos dos, me parece. 

Pero, como he dicho, no se trata actt.tal~ 
mente de gastos hechos el añO pasado 
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sino de gastos hechos o por hacel' ~ de que se pide es de trescientos mil pQSÓs. 
servicios prestados el año adual. Gastos jenerales e imprevistos, diez mil 
.. El sefior ROZAS.-Desde que el sefior po:o:os. Invertido en 12 de abl'illos diez mil 
~inistro dice que hai un proyecto oresen - pesos. 
tado por el senor Ministro élo Ha'cienda, Corroos. Para gastos menores de las 
que toma en cunsidel'acion toda,.; estas1'f' ül Cf.:mtos oficinas. veinticinco mil pesos. 
cuentas, no tengo nada mas que observar, Illvertido hasta eI2,~ de marzo, veinticua" 

El sellor LAZCANO (presidellte). -En tro mil sei:-icientos CUdrenta i cuatro pesos. 
el item 24 de la partida 1. ~ dol presupues- d 
to del Ministerio del Intel'ior se c:}nsultó Sobrante de la par'ti a, trescientos sesen-

1 b 1 Id d I d
· 1 ta i sois pesos. 

en g o o e sue o e os guaro tanes ( e M 1 
esta Cámara; pero no se consultó la suma e parece que e presupuesto empeza-

. ria a roj ir pocos dias áutes, poco mas d'e 
necesana para pagar íntegramente los un mes ántes del 22 de marzo. 
sUAldos en el presente afío, sino quo van [mpresion de documentos destinades a 
a faltar novecientos novellta pesos. A fin las ofi(~inas de correos, veinte mil pesos. 
de salvélr este inconveniente, propongo Gastado hasta el 9 de junio dieciocho mil 
que en este proyecto de suplementos se novecientos treinta i seis pesos. 
consulte un nuevo item de novecientos 1 as1 siguen las inversiones. 
noventa pesos, para completar el sueldo 
de los guardianes de la Cámara de Sena- 1 bien ¿es posible pasar' por estas cosas? 
dores. ¿Rai derecho en un Gobierno mediana-

El serior MAC-IVER-Pido la palabr·a. mente serio, medianamente respetuoso. 
El sei1or' LAZCANO (Pl'esidente).-Tie- no digo de la lei sino de las personas que 

ne la palabra Su Sei1oriá. intervienen en los negocios públicos, pa-
El soñor MAC-l VER.-Yo no puedo ra hacer esto, sei10r Presidente~ N o e8 

acep~ar este. proyecto i como en otras verdaderamente una insolencia. el que los 
ocaSIOnes VOl a votar en contra de él. poderes públicos, el Congreso, aprueben 

Esta es una nueva muestra de la desor- un presupuesto concediendo fondos para 
ganizacion absoluta de nuestra adminis- ciertos objetos determinados durante un 
tracion i no es posible dejar p'1sar esto 3;no, i que a los pocos di as ya estén inVél'
en silencio, Si este sistema continúa cin- tldos todos esos fondos? Cómo se puad. 
co o seis años mas tenga la segmidad el a,;;1 hacer administracion? 1 quién rQspon~ 
Senado de que no hai mas República. de de esto? Entre nosotros no hai minis-

Ya no har entre nosotros p,'esupuestos terios con quienes entenderse: estas par
para los gastos públicos, sino que hai gas- tidas han sido invertidas por gabinetes 
tos públicos para los presupuestos. anteriores al actual. Poro ¿ vienen los mi ... 

Se ven, a propósito de lo que digo,cosas nisteriolil anteriores a responder aquí? RaSa' 
como estas: Sil consultaron en el p¡'esu- ponde el Presidente de la República? Na
puesto para gastos jenerales e impr'evis- die responde, sefíor. 
tos de las policías veinte mil pesos. Esto ·1 así nos llevamos dia a dia aprobando 
fué lo aprobado por el Congr'eso; de ma- suplementes, con alguna protesta mas () 
ner'a que los gastos jenerales e impI'evis- ménos acalorada de mi parte, i la admi
tos de la poli~la no han ponido ser si no nistraeion rueda por esa pendiente sin 
de veinte mil pesos. Sin embargo el diez que a nadie se la dé un ápice por lo que 
de mayo, ménos de cuatro meses des- está aconteciendo Estas partidas alcan~ 
pues de la vijencia de los I)l'(~supuestos, se zan a quinientos ochenta mil pesos; hemol 
habian gastado diecinueve mil i tantos pe- aprobado ya alagunas leyes análogas, i na~ 
sos i sobraban de la partida sesenta idos tmulmente ven1.rán oh'os proyectos por 
centa'vos. cientos de miles de pews, cuando no por 

Para vestuario i equipo se consultaron millones, i el año que vien"l continuBl'e
t~esciento~ ~il pes?s, i has~a el 25 de ju mos exactamente de la misma manera. 
mo se habran rnvertrdo dOSCIentos n0ven- 1 todo el remedio que propone la Comi~ 
ta i nueve mil novecientos treinta i ocho l sion es el que luego voi a recordar, no 
pesos quedando solo Ull sobrante de unus respado de gastos quo guardan a*onta 
cuantos pes?s . con los servi(~ios u objeto:-.lc mtem,.I tO$ 

p. ara f01T.a]e se co.nsultaron doscl~nt?S en el presupuesto, sin? co~ relacion ~ l.os 
ochenta mIl pesos r hasta el 11 de ]umo excesos sobre las atr'rbuclOnes admmls
sehábián inve!,tido precisamente los dos- trativas, porque hai partidas. ¡;otp.o lasda 
~. 6~_ d~ .. íé't ~ph!'mel'Íte iMrrevii5~, Mifalia tA ~I(fftft¡mstm fgf1.. 
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bre.la cuál se han decretado inversiones agotarse. Puedo asegurar que casi todas, 
por diecisieto mil. talvez todas las pal'tidas a que se refieren 
Re~pecto a los demas gastos hechos sin estos suplementos estaban agotadas cuan-

mayor autorizacíon, dice la Comision: do entl'e yo a tomar parte en la adminis-
«Respecto a aquellos gastos que no traciun pública. De manera que si el Con

guardan armonía con nuestras di",posi- greso ílO concediera todos estos suple
ciones legales o que exceden las atl'ibu- mentos, los servicios que se trata de aten
cionesadmínistrativas,laComisioll espera del', especialmente el de policia, quo es 
que el Gobierno atenderá las observa- el mas importallte, habrian de ser sus
ciones que en este inforrne se hacen i to- ponclidos, por t'alta de fondos, por haberse 
marA las medidas necesarias para COl'l'e- consultado sumas insuficientes en el pre-
jír'las irregularidades que se soflalann. supuesto. 

1 sin mas quo esta esperanza, la Co- Si el seilor Senauor me pregunta por 
mision aconseja la npl'obacion del pro- qué motivo se consultaron fondos tan es
vecto. casos, yo no sabría qué responderle. Sin 
• :Yo no lo apruebo, seilOl'. Yo niego mi duda que los Ministros que se encontl'a
voto al proyecto, i espero que el seilor ban en estos puestos cuando el Congreso 
Ministro diga qué está haciendo i quó discutia los presupuestos podrán cOlltes
piensa hacer para correjir estos vicios de tal' esa pl'eguntH. Yo recuerdo que, como 
mala administracion. Porque alguna vez Senador, tuve especial cuidado do dar mi 
se ha do hacer algo en ese sentido. Si voto a la,:; indicaciones de los Ministros, 
dejamos rodal' las cosas por la pendiente rechazando las que solo pI'ovenian de los 
que llevan, sin hacer nada por enealTilar- rmembros ud Senado, porque ese camino 
las, esto no se correjirá sino con la re- me parecia el mas correcto dentro de 
volucion. una buena administracion. 

Yo me permito preguntar al sefioI' Mi- Su Senaría me pregunta ¿qué haré en 
nistro del Interior, a~ Gobierno, qué se adelante? La respuesta es mui sencilla: 
está haciendo, qué so piensa hacer para ajustarme a la lei. Si el Congreso negara 
evitar estas irregularidades. alguno de Jos ítem de que consta el pro-

El seiíor BALLESTEROS (Ministl") elel yecto de suplemento, el Gobierno no ha
Interiol').-Pido la palabra, seDOl' Presi-íria inV<lI'sion ninguna; se suspender-ian 
dente. í los servidos a que ese ltem se refiriera; 
. El sofíor LAZCANO (Presidcnte).~Tie-i no le quedaria al Gobierno otr-o camino. 

ne la palabra el senor l\1inistro. L:ls observaciolles del seilor Senador 
El seilor BALLESTELlOS (;\linistro ,.:1 el son de carácter' jenel"ill, no se refieren en 

Interior).-- El honol'<1ble Senador de Nu- particular a ninguno de los ítem, de modo 
ble dice que negará su voto a los suple- que la contestacion tiene que ser de carác
mentos pedidos por el MinisteI'Ío del In- ter jeneral tarnbien. 
tarior pum los servicios públicos. y:) CI'00 que el Gobierno no puede exco-

Si todos los miembros del Senado, o la del" l-,s ítem del presupuesto sino en los 
mayoría, pensaran como Su Senoría. . . casos el} que la lei lo autoriza, como hai 

El 8el".or MAC·IVER.-No so ropetida algunos. En los demas casos no puede 
el caso de proyectos como el actual. lwccrlo. 
. El sef'lOr BALLESTEROS ,Ministro del y,) crGO no haber incurrido en la censu-
Interior).-....... i negaran su voto a los ra que ha hecho Su Sef'lOl"ía, puesto que 
suplementos, resultaria, seüor Presidente, he tenido especial cuidado en no excedel' 
que habría que suspender la mayor parte ningun ítem del presupuesto i en ocurril' 
de los servicios públicos, porque no ha- al Congr'eso pidiendo los suplemento ne
bria con qué atenderlos. cesarios para continuar los sel'vicios pú-

El Gobierno actual no ha hecho mas blicos como se ha hecho hasta ahora. 
que cumplir estrictamente las disposicio- El srilor MAC-IVER.-Pido la palabra, 
nes de la lei de Presupuestos, i del decreto sellor Presidente. 
dictado a fines del aüo último, al cual se El seüor LAZCANO (Presidente).-Tio-
dió fuerza de lei por el mismo presu- ne la palabra Su¡:Seüorla. 
puesto. El señorMAC-IVEH.-Yo no he hecho 

Cuando los Ministros actuales se hicis- ninguna observacion de carácter particu
ron cargo de sus cal'teras, encontraren lar, ;porque;:notl':puedo: hacerla, No me 
que la ,ma,Ypr parte de las partidas para ~opongo tampoco a que se compre el forra
¡astos_varlables estaban agotadas o por íje necesario para la caballada., ni a que se 
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atienda convenientemente el servicio deP i medio de pesos solo en dos ítem! ¿Los 
cor¡'eos. Solo tengo que limitarme a to-¡! habia autorizado en esta forma el Con
mar bajo el aspecto jeneral una cuestion' gl'Gso? 
que no es de hOÍ, que tiene algup tiempo, No, seilor l~residente. Sometiendo. siem
que amenaza perpetuarse, que tJene suma pre las necesIdades al presupuesto 1 no el 
gravedad, porque hace desaparecer la presupuesto a las necesidades, se {!:astó 
base misma de nuestras institucione,~, ha- en razon de ellas i en seguida se VInO a 
ce desaparecer el presup:lOsto nacional, pedir un suplemento al Congreso. . 
porque no es exacto, como di~e el hono- Hepito, sellor Presidente, que as! no baI 
rabIe seuor Ministro, que aquí se trate administraciol1 posible. 
solamente de excesos comet¡dos en di- Si se han consultado doscientos ochenta 
versas partidas. No se trata. sefior PrJsi- mil pesos para el vestuario de las po licias 
dente, de un pecado venial delante del i esta suma no alcanza hágase presente la 
pecado que acusa el proyecto que nos necesidad ante el Congroso, hágase ver 
trae el Gobiel'llo, sino que se trata de gas- que se ha calculado mal; pero no se venga 
tos fuera de presupuesto, hecho solamen- a pedimos mas fondos para cancelar gas
te al arbitrio del Gobierno, sin sujecion a tos efectuados sitl auto¡'izacion lejislativa. 
ninguna lei. L\e otr'a manera so coloca al Senado en 

Cuando so concoden, por ejemplo, vein- la situacion que 10 ha colocado el hono
te mil pesos para impresiones de las ofi- rabIo l\Iinistro del Itltel'iol' al decil' a la 
cinas de correos i va en el mes de abril Cámara que si no se apmeba el suple
están totalmente il~vertidos ¿qué hace la mento que solicita, el resultado seria muí 
autoridad que ha hecho esa in version? Lisa sencillo: 110 habria policia. ¿No le parece 
i llanamente burlar el presupuesto, burlar al sellor Ministro que es intolerable, e in
la lei, sacar de la voluntad del Congl'eso decorosa la situacion en que se nos coloca, 
i del Gobierno lo necesario para ni velar el cuando des pues de haber malbaratado los 
control de los gastos públicos. fondos consultados, se nos viene como a 

Cuando el Congl'eso ha votado doscien - decir: sean cuales sean las ideas que los 
tos ochenta mil pesos para f'olTaje de las honorables Senadores tengan sobre la 
policías i en el mes de junio, ántes de los materia, tienen forzosamente que votar el 
seis mese.;;;, ya están agotados ¿qué es lo suplemento pedido? 
que so ha hecho? Sencillamente, no so ha Ahol'a ¿qué remedio haí para una si
respetado la voluntad de la lei flue manda- tuacion semejante? Yo no lo sé, sellor Pre
ba gastar solo cierta suma i pedir mayores sidente, 
fondos para seguir costeando igual sel'- Si los honorables Senadores dejan pa
vicio. sal' en siloncio estas cosas, continuaremos 

Que las policías necesitan para su ser- én el mismo sistema antiguo. 
vi?io ,mil cabal,los que con~urnen en forraje Aqu~ mismo, apar~e d~ esta irregulari
selscwntos mil pesos al ailo, sea en hora- dad, vIene otra: la hlstona de las cuentas! 
buena, pero desde que la lo; solo concede ¡Nuestrd. administracion no puedl3 man
trescientos mil pesos para forraje, no ca- tenerse sin las cuentas! 
be ot¡'a cosa que no emplear quinientos ¿Por qué? Porque nada importa que se 
caballos. agote una partida o un Itom; se busca un 

Es de esto precisamente de lo que re- proveedor, un contratista para pagarlo 
clamo yo, sellOr Presidente, de que los mas tar'de con un suplemento. 
gastos públicos no se sujeten estrida- ¡Es imposible corromper mas la admi
mente al presupuesto de gastos hechos uistracion del pais! ¡Es imposible arrojar 
por el Congreso, Si se vota una cantidad el dinero con el COl'azon mas lijero! 
para a un servicio público, el Gobierno se Todavía, sefior Presidente} tengo que 
eree con la autorizacion para gastarla a su hacoI' algunas observaciones a este mis
ar'bitrio. ¿Por qué? Porque se establecen mo proyecto. 
los servicios pura i esclusivarnento al an- Del infnrme de la Comision aparece que 
tojo gubel'l1ativo. erró tanto el Gobierno i el Congreso que 

Esta situacion no puede ser mas grave. cuando se necesitaban, por ejemplo, cua
llecuerde el Senado que en esta forma renta i cinco mil pesos para imprevistos, 

hemos b0tado millones. Hecuer'c1o ahora solo se consultaron veinto mil pesos. 
qua hubo cuentas de la Marina que aSGCll- ¡Qué hai en el fondo de todo esto? 
dian, una a ochocientos mil i tantos i otra En. el fondo no hai mas que un cambio 
a seisoientos mil i tantos pesos. Un miUon de criterio, . 
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El año pasado se consideró por el Go
bierno i el Congr6so que una cantidad al
canzaría para el fin gue se destinaba, pro
bablemente restrinjiéndola un poco con el 
propó:'lito de nivelar las entradas con los 
gastos. En el dia de hoÍ el criterio es dis
tinto. 

En medio de nuestra escasez, como to
dav(a tenemos un poco de crédito, cree
mos que estamos nadando en la abundan
cia i gastamos sin fijarnos si gastamos 
bien. Yo estoi cierto que de los veinte mil 
pesos que se han gastado en imprevistos 
la mitad, por lo ménos, están mal gas
tados. 
.. Nuestra administracion interior por 
desgracia no tiene un criterio fijo i los 
funcionarios super'iores aceptan jeneral
mente las exijencias de los Jefes de oficio 
na, exijencias exajeradas que les permi
ten ir a cualquier exaj eracion. Esto parecé 
ya cuestion de órden en la oficina, lo que 
autoriza a los jefes para ir a todas luces 
al despilfarro en materia de gastos pú
blicos. 

En suma, señor Presidente, esta cues
tion es mui desagradable para todos i 
especialmente para mi que tantas veces 
he insi!>tido en las mismas observaciones. 
¿Qué ha hecho en cambio el Gobierno? 
Nada; i as! ','a puedo ver a dónde va
mos aparar:' a la complt3ta desorgani
zacion administrativa, a la pérdida, al de
rroche de todo cuanto poseemos. 

MUchas veces he preguntado qué se 
ha.n hecho los innumerables millones que 
han entrado en nuestras cajas. Se han 
perdido; ¿i cómo? En el desÓl'den, en la 
grahjerla, en la raterla. 

Porque, en medio de este desbarajuste, 
si a lo ménos no lleváramos el dinero en 
grandes cantidades, se formarian algunas 
fortunas i tendrlamos siquiera el con
suelo de pensar que se habian for'mado 
treinta o cuarenta hombres adinerados i 
con capitales bastantes para impulsar el 
trabajo o las industrias. Pero ni este con
suelo nos queda. 1 en cambio, los dineros 
que asi se arrebata al Fisco, es solo plata 
botada al mar. 

El seGor BALLESTEROS (Ministro del 
Interior).-Pido la palabra, sefior Presi
denté. 

El señor LAZCANO (Presidente).-Tie
na la palabra Su Señorla. 

El señor BALLES TEROS (Ministro del 
Interior).-Comprenderá la Cámara que 
yo no he de seguir al honorable Senador 
d~l ~ble 6'IJ, l~ dj~-oWn~'l*e.a lt.,-" 

ello acerca de los principios de buen G6-0-
bierno i de buena administracion. Esto 
me llevaría mui léjos. 

Me he limitado 1 me limitaré a esponar 
como han pasado los hechos. 

La situacion es esta: se han agotado o 
e",tán por agotarse los Item a que sé re
fiere el proyecto de suplementos que está 
en debate. Por' consiguiente, los servicios 
que deben atenderse con esos l~em teIi
deán que suspenderse si el Congreso no 
concede fondos. Esto es todo. 

¿De qué depende, cuál es ·la causa de 
esta situacion? 

Su Seflorla decia que si ella naciera 
solo de malos cálculos hechos al formarse 
los pr-esupuestos, por cuanto no se sabe 
de fijo lo que se ha de gastar, la cosa sa
ria disculpable. 1 yo supongo, en cambio, 
que esa es la verdadera caUSl! de que se 
hayan agotado los item. No es que se ha
yan hecho gastos exorbitantes, o reor
ganiz'ldo servicios o gastado fuera de pre
supuesto. 

Así, por ejemplo, en el ramo de policía 
no se han aumentado los sualdos, ni el 
personal, ni se han hecho cuar'teles o mo
dificRciones que importen mayores gastos 
que los del presupuesto. 1 sin embal'go, 
el ítem que se aprobó para estos gastos sé 
ha agotado. ¿Qué es lo que ha pasado en"' 
Mnces? Que la cantidad fijada era. insufi .. 
ciente para el basto a que se la dedicó. . 

Por lo demas esto e.;¡ un defecto mui 
antiguo. Desde que yo tengo uso de razon, 
pued0 decir, siempr'e he visto que se piden 
suplementos para completar esos mismos 
gastos. 

Seguramente no encontrará Su Señorla 
ningun afio en que no se hayan pedido 
suplementos, Jo que está d~mostrandó 
que tanto en afios anteriores como ahora 
los cálculos han sido equivocados en cuan~ 
to a su monto exacto. 

Asl es que no creo yo como el honora
ble Senador que los dineros se hayan mal-
baratado, como dice Su Señoría. Se han 
gastado, por ejemplo, doscientos ochenta 
mil pesus en forraje ántes de la mita1 del 
afio; per'O es el hecho que este gasto de-
be subir a quinientos mil pesos. No es 
estrafio, pues, que no alcanzara la p)'ime
ra suma consultada para ese gasto. Hubo 
un error de cálculo i ese error hai que 
sub.;;;anarlo por medio de un suplemento. 

¿Cómo se cometió ese error, no lo sé, 
ni yo puedo responder del criterio de los 
Ministro~ que actu~lron e11 esta tnat!3i'ia, 
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fuerza de policía i [os gastos que orijina 
la caballada son superiores en el doble a 
la cantidad consultada en el presupuesto. 

Repito nuevamente que no quiero en
trar en disertaciones teóricas sobre la 
manera como está o debiera estar organi
zada la administracion pública, III es tam
poco ahora el momento de hacerlo. 
. Me li~ito a es poner los hechos, i a de

CIr que 81 no se conceden fondos los gas
to~ no podr.ál! hacer~e i habrá que supri
mIr los serVICIOS públIcos. 

1 creo que no puede pensarse en supri
mir la policía. El Senado sabe que haI un 
verdadero ?lam~r, un clamor jeneral para 
que se mejore 1 aumente este serVICio. 
N o hai un solo departamento que no haya 
e~evado quejas al Gobierno por la deficien
CHl de este ramo, por su escasa dotacion, 
por el estado de los cuarteles, por la ma
la calidad del armamento, etc. 

¿Querria paralizarse este servicio en 
a~encion a no sé qué doctrinas de buen go
bIerno? Las teorías son buenas, pero los 
hechos hacen indispensable conceder el 
suplemento aun cuando se vava contra 
esas teorlas. • 

Por eso es que respetando las opinio
nes del honorable Senador de Nuble i de
seando que no se repitan estos hechos, 
e;" que me permito r0ltar al Senado se 
SIrva aprobar el suplemento en la forma 
en que lo ha presentado la Comisiono 

El señor MONTT.-Pido la palabra, se-
ñor Presidente. . 

El señor LAZCANO (Presidente).-Tie
ne la palabl'a Su ~eñorla. 

El señor MONTT.-Desearia obtener 
un dato. El informe de la Comision espre
sa lo que importa la mantencion de la 
caballada de la policía. Yo quisiera saber 
cuánto importa este mismo servicio en la 
del Ejército. Seria oportuno conocer este 
dato. 

El señor BALLESTEROS (Ministro del 
Interior).-Yo no podria darlo, no sé lo 
que pasa en el Ejército. 

El señor MONTT.-Rogaria a Su Se
ñorla que si puede se sirviera traernos 
mañana ese datu. 

El señor BALLESTEROS (Ministro del 
Interior).~Con mucho gusto, señOí' Se
nador. 

El señor REYES.-Pido la palabra, se
ñor Presidente. 

El señor LAZCANO (Presidente).-Tie
ne la palabra Su Señoría. 

El señor REYES. - Encuentrv mui 
justificadas las observaciones del honora-

ble Senador d3 Ñuble en cuanto ellas sé 
,'efieren a que no se consultan en los pre" 
supuestos las cantidades necesarias para 
los servicios públicos, 

No se trata ahora, segun parece, de 
haberse excedido las partidas, sino de que 
se han agotado las cantidades consulta
das en los primeros meses, i que por estó 
hai necesidad de pedir mas fondos para 
continuar atendiendo a estos servicios, 
en lo que resta del año. 

l!n ese sentido no me ofrece dificultad 
el aceptar el informe de la Comision; poI'''' 
que, si en realidad se han concluido los 
fondos destinados a esos ramos i es ne
cesario mantener los servicios, no pode~ 
mas negar los recursos necesarios a este 
efecto. 

Pero, sI, es mui sensible, i en esta parte 
estoi de acuerdo con el honorable Senador 
por Ñuble, que al formarse los presupues
tos no se haga un estudio bastante prolijo 
de las necesidades públicas para pedir 
aquello que saa lo estrictamente necesa
rio, i no dar mérito para que el Congreso 
incurra en equivocaciones i en seguida 
para que los miembros de las Cámaras se 
crean autorizados para inflar los presu~ 
puestos de una manera perjudicial i fu~ 
nesta para el buen servicio público. 

Indudablemente debe hacerse al Gobier
no en jeneral el cargo de no formar los 
presupuestos con el estudio i atencion de
bida, 1 es un hecho que as1 suct3de, pues, 
la prueba la tenemos en este mismo asun
to que nos ocupa. La Comision ha entra· 
do a estudiar la materia i hace el detalle 
de los gastos que demanda la policfaó Así, 
calculando en tres mil el número de caba.
llos que tiene la policfa para su servicio 
en toda la República, la mantencion de 
esos tres mil caballos exi.ie un gasto de 
quinientos mil pesos. Sin embargo, no se 
han consultado sino doscientos ochenta 
mil pesos en el presupuesto. ¿Qué resulta 
de aquí? Que se agota ja partida i como 
no se puede dejar sin alimentar esos tres 
mil caballos, hai necesidad de pedir nue
vos fondos al Congreso. 

¿Quién tiene la culpa de esto? Los que 
no consultaron la cantidad necesaria. paI'a 
atender a aquella necesidad. 

Este es un cargo mui justo contra un 
procedimiento que debe correjirse i el Go
bierno debe poner esmero para que no se 
repitan hechos de esta naturaleza. Pero 
no autorizaría para negar el suplemento 
pedido, 
..::Desde tiempo:atras se viene diciendo, i 
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parece que con fundamento, que los pre- responden a exijencias del buen servicio 
supuestos se forman de un modo irregu- público sino que nacen del deseo de pro
lar, que no entran los Ministros a ocu- tejer a los I:orl'elijionar!os pollticos o a 
parso personal i detenidamente de su personas a quienes se qUiere hacer algun 
estudio, sino Ci,ue dejan la tarea en manos benefieio. 
de los empleaaos subalternos o no ponen Pel'O, creo que, evidentemente, no está 
la atencion debida en la materia. Yo creo, preparado este pais para correjir este 
como o) honorable Senadúr por Nu· ble, abuso, porque es inútil clamar año tras 
que eso no debe suceder. aÍlo, jJidiendo que ~e haga algo en el sen-

Por atraparte i e3ta era una de las cosas tido de correjir una situacion tan anómala, 
que queria decir al pedir la palabl>a,-si pues no se consigue nada i por el can
san mui justas las observaciones del ho- trario, las cosas se repiten i se agravan 
norable Senador por nublo, en el sentido mas cada vez. 
de que no se pone la debida atencion en Ye queJ'ia asociarme_a las ideas del. ho
la formacion de los presupuestos, es me- no rabIe Senador por Nuble para pedir a 
nestel' que no olvidemos los roproches los Gobiernos en jeneral qne pongan mas 
que a nosolros nos tocan. atencion i mayor esmero en la formacion 

Los miembros del Congr>eso no nos preo- de los presupuestDs. Al ménos, por mi 
cupa~os de es~ud.iar debidamente las mas pade, no despel:diciaró ocasion d~ hacer 
neceSIdades publicas; nos preocupamos notar ese abuso Illveterado en Chile, que, 
que de eso de atender a las necesidades léjos de correjirse se va agravando mas 
de los amigos i cOl'relijional'ios POlltiCOS¡' cada año. 
que n.os ayudaron a ganar la eleccio~l pa· El seüor LAZCANO (Pl"esidente).-¿Al
sada I que nos ayudarán en las eleCCIOnes gun seiíol' Senador desea hacer' uso de la 
futuras. palabra? 

Es as! como se inflan los presupuestos i El senor MAC-IVER.-Ya es la hora 
se llega a ':lna situacion perjudi.cial1sima de suspendel> la sesion. . . 
para el }lals, que veo reprodUCIrse este El seiíor BALLESTEROS tMll1lstro del 
año lo mismo que en los años anteriores. Inte¡'ior).-¿Por qué no votamos este pl'O-

He visto con asombl'o, por las publica- yecto? 
ciones de la prensa, lo que está pasando El sefior MAC-IVER.-Yo tendria que 
en la Comision Mista de Presupuestos; lo hacer alo-unas obServaciones mas. 
q~e está pasB:ndo es el desparramo ?e lo~ El Sjií~r LAZCANO (Presidente).-Se 
dmeros públIcos en favor de los ar:llg?s 1 suspende la sesion. 
c~mal'adas. Ya ~o solo se hacen md.lca- Se suspendIÓ la sesion. 
ClOnes por los rnIembl'os de la ComlslOn, 
sino que van a hacer5e por individuos del 
Congreso que no pert.enecen a la Comi
sion, a nombr6 de fulano que pide tal cosa 
i todo se aprueba. 

Yo tengo presentado un proyecto, que 
está en tabla, destinado a cOI'rejir el abu
so de los miembros del Congreso en la 
discusion de los presupuestos; pero de
claro que ya no me intereso nI tomaré 
ningun empeño en que ese proyecto se 
discuta i se despache, porque veo que 
este pais parece incorl'ejible en este abuso. 

Antesera en el Congreso donde se for
mulaban todas las proposiciones de au
mento en favor de personas o institucio
nes para consultar asignaciones que no 

SEGUNDA HORA 

EII seguida la Sala se constituyó en se
sioll secreta pal>a ocupal'se del mengaje 
de S. E. el Presidente de la República, en 
el que pide el acuerdo de esta Cámar·a 
pál'u conferir el empleo de jeneral de di
vision al de bl>igada don Vicente Pala
cios B. 

El Senado prostó su acuerdo, por la 
unanimidad de veintiun votos, para confe
rir el refel'ido empleo. 

Se levantó la Sfsion. 

PLORO A. PEREZ B., 
Reuactor • 
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